

Volumen 1 No. 2 mayo - agosto 2020

## IN MEMORIAM

Dr. William Domínguez, el Dr. África

Dr. William Dominguez, named Dr. Africa

Dr. William Domínguez, Dr. África

Claudia Marina Singh-Paredes<sup>1</sup>, Carlos Singh-Castillo<sup>2\*</sup>

- <sup>1</sup> Especialista de I Grado en Medicina General Integral. Policlínico Universitario "4 de Agosto". Guantánamo. Cuba.
- <sup>2</sup> Licenciado en Filosofía. Doctor en Ciencias Filosóficas. Profesor Titular. Facultad de Ciencias Médicas. Universidad de Ciencias Médicas Guantánamo. Guantánamo. Cuba.

**Recibido:** 3 de julio de 2020 **Aprobado:** 15 de julio de 2020

## Cómo citar este artículo:

Singh-Paredes CM, Singh-Castillo C. Dr. William Domínguez, el Dr. África. Gac Med Est [en línea]. 2020 [citado día mes año]; 1(2):168-172. Disponible en: http://www.revgacetaestudiantil.sld.cu/index.php/gme/article/view/54



Muchos han sido los consagrados médicos de nuestra provincia Guantánamo que han dado valiosos aportes a la salud cubana, entre ellos, y como uno de los más importantes, se encuentra el Dr. William Bartolomé Domínguez Lorenzo.

De padres españoles, el conocido Dr. William Domínguez, nació en 1948 en Velasco, hoy provincia de Holguín, en una familia acomodada.

Era la época de la corrupción y el gangsterismo que caracterizó al gobierno de Carlos Prío; también de la lucha contra estos flagelos liderada por Eduardo Chibás, con la consigna "Vergüenza contra dinero".



<sup>\*</sup>Autor para la correspondencia: csingh@infomed.sld.cu

William creció en un ambiente familiar antibatistiano, donde se colaboraba con suministros para la lucha en la Sierra Maestra.

Luego del Triunfo de la Revolución, con solo 13 años, se incorporó a la Campaña de Alfabetización.

En 1969, comenzó sus estudios de Medicina en la Universidad de Oriente, donde fue presidente de la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) y secretario de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) de la Escuela de Medicina. Se graduó como el Mejor Expediente Integral en 1975.

Su vida laboral la inició en Bayamo como vicedirector regional de Higiene y Epidemiología.

En 1977, se inicia la "adopción" de William como hijo de Guantánamo, al convertirse en director del Hospital Rural de la Escondida de Monte Ruz. Allí reveló una de sus cualidades: la de gran cuadro de salud. Por su meritoria labor en ese año, fue nombrado director del primer policlínico comunitario de la provincia, el "Emilio Daudinot Bueno".

Es promovido a director de salud del municipio de Baracoa en 1978, donde comenzó a destacarse como gran combatiente de las epidemias, pues enfrentó con éxito la fiebre porcina africana.

Su peregrinaje como forjador del sistema de salud en Guantánamo continuó en 1981, cuando fue nominado director de salud del municipio El Salvador. Reorganizó la asistencia médica y demostró, otra vez, su experticia en epidemias: liderando la campaña contra el dengue hemorrágico hasta erradicarlo. En ese mismo año, fue designado director del recién inaugurado hospital "Luis Ramírez López", donde fundó la educación médica hospitalaria.

Inició su periplo por tierras africanas en 1982, cuando cumplió misión en Mozambique como jefe de la Brigada Médica Cubana (Figura 1).





**Fig. 1.** El Dr. William Domínguez durante su primera misión médica en Mozambique como asesor del ministro de Salud.

Allí se desempeñó como asesor del ministro de Salud y epidemiólogo en el aseguramiento médico de Samora Machel, presidente del país. Realizó estudios sobre la primera epidemia de cólera ocurrida en Maputo, la capital. Organizó las primeras jornadas científicas de salud de los médicos cubanos; además, participó en el rescate de combatientes cubanos en Marracuene.

De regreso en 1985, es nombrado vicedirector del Hospital General Docente "Dr. Agostinho Neto" en la cabecera provincial de Guantánamo. En la inauguración oficial de este, tiene un memorable encuentro con el Comandante en Jefe, Fidel Castro.

Siempre presto al deber, entre 1986 y 1988, como jefe de los hospitales y policlínicos de la provincia, participó en la implementación del modelo del Médico de la Familia en Guantánamo. La experiencia le sirvió para impartir conferencias sobre el tema en Brasil y Panamá, por encargo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS).

Incansable, en 1987, se hizo Especialista de I Grado en Administración de Salud, y obtuvo su categoría docente.

Realizó su segunda misión en África en 1989, como jefe de la Brigada Médica Cubana en Tanzania, donde asesoró igualmente al ministro de Salud.

El regreso a la tierra adoptiva en 1991 marcó su vida como académico, pues fue nombrado jefe del Departamento de Investigaciones de la Alta Casa de estudios médicos. Entonces, se destacó por su labor en la investigación de la epidemia de polineuropatía. En 1993, ascendió a vicedecano de Investigaciones y Posgrado en la misma universidad.

Dada su gran experiencia y alto nivel científico, en 1996, el Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD) lo seleccionó como asesor para implementar, junto a la



Organización Mundial de la Salud (OMS), un programa de reconstrucción del Ministerio de Salud de Angola; tarea en la que asesoró al ministro y al viceministro del Ministerio de Salud, así como a los directores de las provincias de Malanje y Kwanza Norte.

Regresó en 2000; en esta ocasión como funcionario del Departamento de Salud para atender la capacitación de los cuadros de salud. En marzo de ese año se diagnosticó la enfermedad que segaría su vida: cáncer de próstata.

El Dr. William no se detuvo nunca; a pesar de su enfermedad, en 2002, diseñó el Proyecto para la Capacitación de los Recursos Humanos de Salud en Zonas Rurales, e inició el doctorado en Ciencias de la Salud; luego, en 2007, se hizo Especialista de II Grado en Administración de Salud y, en 2008, se graduó en la Maestría de Enfermedades Infecciosas.

Ya enfermo, la peregrinación del Dr. William en África continuó en 2002. En Angola es designado consultor de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y coordinador nacional del Proyecto de Control de la Malaria. Asesoró al representante de la OMS en el país, así como al ministro de Salud. Bajo el auspicio del Banco Mundial y del Proyecto del Fondo Global, dirigió el diseño del Plan Estratégico del Ministerio de Salud de Angola para la lucha contra las grandes epidemias.

Laboró como jefe del Departamento de Salud Pública de la Universidad de Ciencias Médicas Guantánamo desde 2005 a 2008. En el cargo, diseñó proyectos de entrenamiento de cuadros, asesoró Trabajos de Terminación de Residencia, participó en Investigaciones en Sistemas y Servicios de Salud y, sobre todo, elaboró bibliografía de consulta.

A pesar del cáncer, de 2008 a 2010, William se consagró como el Dr. África, retornando a Angola como asesor del PNUD para continuar realizando la gran obra de su vida: la lucha contra la malaria y otras epidemias (Figura 2).





**Fig. 2.** El Dr. William en Tanzania como asesor del Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD).

De 2010 a 2012, el Dr. África, ya resentido, limitó sus actividades académicas a las de Profesor Consultante.

El 8 de enero de 2013 fallece en Guantánamo, ciudad que lo vio crecer como extraordinario médico, profesor y dirigente revolucionario.

William no solo fue un insigne profesional, sino también un amantísimo padre de familia. Tuvo seis hijos, todos ellos cautivados por el ejemplo, el cuidado y el amor paternal. En la familia no solo era padre, sino también amigo y líder.

Fue, pues, uno de esos grandes médicos, tan cubano como internacionalista, que contribuyó a organizar los servicios de salud en Guantánamo; formó nuevas generaciones de médicos y directivos de salud; desarrolló las investigaciones en salud y, sobre todo, combatió las epidemias en las extensas sabanas de Angola, Mozambique y otros países.

Hoy, para recordarlo, podemos llamarlo Dr. África.

## Declaración de conflicto de intereses:

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

## Contribución de los autores:

Ambos autores han participado en la concepción, diseño, búsqueda de bibliografía, revisión crítica del artículo y aprobación de su versión final.

